
Posicionamento da Diretoria Regional sobre 
a Abstenção de Opinião da Comissão Fiscal 
Regional sobre as Contas Regionais de 2024



06 de março - A Comissão Fiscal se reuniu para 
analisar as contas de 2024

11 de março - Diante da ausência do envio de 
resposta, a diretoria solicitou o Parecer à Comissão

12 de março - A Comissão Fiscal enviou o documento 
intitulado “Abstenção de Opinião”, no qual se 
posiciona pela impossibilidade de análise das contas 
e pela necessidade de realização de uma assembleia 
extraordinária para aprovação futura. No mesmo dia, a 
diretoria respondeu que pretendia publicar a carta 
junto com o Parecer da Auditoria Externa assim que o 
recebesse.

21 de março - A diretoria recebeu o Parecer da 
Auditoria Externa e publicou os dois documentos



Prezado (a) associado (a),

A seguir, faremos a análise ponto a ponto da Carta de Abstenção 
de Opinião de autoria da Comissão Fiscal Regional e 
registraremos nosso posicionamento com o objetivo de informar 
a comunidade escoteira, especialmente os representantes das 
UELs presentes à Assembleia Geral Ordinária.

A Diretoria Regional UEB-RJ



1) Que apesar de solicitada em duas oportunidades, a 
diretoria regional não encaminhou à Comissão Fiscal o 
Orçamento de 2024, nem o respectivo 
Acompanhamento Orçamentário

Posição da Diretoria Regional:

O Orçamento 2024 consolidado estava público no site regional, junto com a 
convocação da assembleia ordinária, acessível a todos associados desde 
23/02/2024. A diretoria cumpriu integralmente o Art. 12 § 2º do Regulamento 
Regional.

Por dificuldades técnicas, o Escritório Regional não conseguiu atender a 
solicitação da Comissão quanto ao relatório de acompanhamento, no entanto, 
cabe informar que, pelo menos desde 2019, período em que a atual diretoria 
esteve à frente da Região, todas as contas anuais foram aprovadas 
normalmente sem a necessidade de apresentação desses documentos.



2) Que os Balancetes e o Livro Razão do período de janeiro 
de 2024 a abril de 2024 somente foram encaminhados à 
Comissão Fiscal em 24/02/2025

Posição da Diretoria Regional: 

A informação declarada pela 
Comissão Fiscal está incorreta. 

Os balancetes e o livro razão do 
período foram enviados em 
16/09/2024 e não em 24/02/2025.

Confira no e-mail ao lado >



3) Que os Balancetes mensais referentes aos meses de 
maio a dezembro de 2024 somente foram encaminhados 
em 24/02/2025

Posição da Diretoria Regional:

Ver considerações no item 7.

Adicionalmente, informamos 
que o balancete e razão do 
mês de agosto/2024 foram  
enviados para a Comissão 
Fiscal em 25/11/2024



4) Que o Balanço Anual e o Demonstrativo de Resultados 
do Exercício somente foram encaminhados à Comissão 
Fiscal em 24/02/2025 e sem que neles constasse a 
assinatura do responsável legal pela instituição e sem 
notas explicativas

Posição da Diretoria Regional:

O Balanço e o DRE de 2024 estavam públicos e assinados pelo Diretor 
Presidente Regional e pela contabilidade no site regional junto com a 
convocação da assembleia ordinária acessível a todos associados desde 
21/02/2025, Resta claro que a diretoria regional cumpriu integralmente o 
Art. 12 § 2º do Regulamento Regional.

https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao
-da-assembleia-regional-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/

https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao-da-assembleia-regional-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/
https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao-da-assembleia-regional-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/


5) Que o Art. 15 alínea “d” do Regulamento Regional da 
UEB-Região Rio de Janeiro estabelece que compete à 
Diretoria Regional apresentar, até o dia 30 de cada mês à 
Comissão Fiscal o balancete do mês anterior, assim como o 
balanço anual pelo menos 30 dias antes da reunião 
ordinária anual da Assembleia Regional

Posição da Diretoria Regional:

Como já é de conhecimento da Comissão Fiscal, não é possível atender o 
prazo de 30 dias para os balancetes, uma vez que o escritório de 
contabilidade que atende a todas as Regiões Escoteiras do Brasil, necessita 
de um tempo mínimo para emissão do balancete que já é de 30 dias.

Com relação à publicação do balanço anual, é público que a diretoria 
cumpriu integralmente o prazo do Art. 12 § 2º do Regulamento Regional.
https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao-da-assembleia-regio
nal-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/

https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao-da-assembleia-regional-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/
https://www.escoteirosrj.org.br/edital-de-convocacao-da-assembleia-regional-escoteira-do-rio-de-janeiro-2025/


6) Que nenhum informação sobre as ressalvas 
apresentadas no parecer de 2024 ano calendário 2023 foi 
apresentada à Comissão Fiscal

Posição da Diretoria Regional:

Cabe informar aos associados que o diretor presidente se fez presente sempre 
que solicitado nas reuniões da Comissão Fiscal, quando prestou de forma oral 
informações sobre os itens do Parecer das contas 2023, por exemplo:

- Sobre o pagamento de IPTUs relativos ao imóvel ocupado pelo 6 GE
- Sobre o andamento da devolução do imóvel ocupado pelo 29 GE
- Os extratos dos cartões pré-pagos CAJU foram fornecidos à Comissão Fiscal
- A melhoria na classificação das receitas e despesas dos eventos e cursos

Todos esses esclarecimentos prestados diretamente à Comissão Fiscal e as 
providências adotadas eram sobre as recomendações do Parecer ano 2023

http://www.escoteirosrj.org.br/wp-content/uploads/2024/02/Parecer-Comiss%C3%A3o-Fiscal-2023-RJ.pdf


7) Que a atual Diretoria Regional se tem se caracterizado 
pelo descumprimento dos prazos regulamentares para a 
apresentação dos balancetes e que, na reunião ordinária 
da Assembleia Regional em 2024, o senhor diretor 
presidente comprometeu-se a  empreender esforços para 
resolver o problema o quanto antes, mas que, na 
realidade, o problema em 2024 piorou bastante em 
relação aos anos anteriores

Posição da Diretoria Regional:

A Comissão Fiscal recebeu e-mail da contabilidade nacional em 06/03/2025 com 
um quadro contendo o controle de datas de envio de documentos e de 
recebimento que analisaremos nas próximas páginas.



E-mail da Contabilidade Nacional com as datas de envio de 
documentação de todos os meses:



Obs1: Houve atraso nos meses de janeiro a abril no envio de dois extratos bancários
Obs2: Para fins de cálculo do tempo estimado que a Comissão Fiscal teve para analisar os 
balancetes, consideramos o término do prazo uma semana antes desta assembleia (16/03/2025)



O Estatuto da UEB prevê que a 
Comissão Fiscal deve emitir, a cada 
quatro meses, relatório para a 
diretoria quanto aos balancetes 
mensais.

Relatórios entregues pela Comissão 
Fiscal à diretoria em 2024: 

Nenhum



Considerações finais:

A diretoria reconhece que o fluxo de 
envio dos balancetes não foi o ideal, 
porém é inexplicável - e nos parece 
mais grave - que nenhum balancete 
tenha sido analisado e nenhum 
relatório nos tenha sido enviado pela 
Comissão Fiscal.

O diretor presidente esteve presente 
em todas as vezes que a Comissão 
Fiscal se reuniu, sempre se colocando 
à disposição para participar e prestar 
esclarecimentos e, por isso, a carta 
nos causou surpresa já que esse canal 
de diálogo poderia ter sido usado 
antes de tal decisão tão crítica.



cont.

É importante o associado entender que 
a diretoria atualiza diariamente o 
repositório online onde ficam todas as 
notas fiscais, extratos, entre outros para 
consulta da Comissão Fiscal, que pode 
acessá-lo a qualquer hora e de onde 
estiver.

Por fim, apesar de ter recebido a mesma 
documentação com menos tempo ainda 
do que a Comissão Fiscal, uma vez que 
é contratado somente no final do ano, o 
Auditor Externo conseguiu analisar 
todas as contas e emitiu um parecer 
sem ressalvas sobre as contas 2024 da 
Região, o que muito nos orgulha.



cont.

O diálogo bem intencionado, com foco no 
bem da instituição, teria evitado que uma 
gestão que encerra seu mandato com as 
contas em dia, com altos investimentos feitos 
nas modalidades, nos campos escoteiros, na 
redução dos preços das atividades, no auxílio 
aos vulneráveis para compra de vestuário, no 
auxílio aos grupos de diferentes formas e 
que, mesmo assim deixa um caixa recorde de 
mais de R$ 1,8 milhão tivesse que passar 
pelo constrangimento de não poder ter suas 
contas reconhecidas, aprovadas e aplaudidas 
pelos associados da Região do Rio de Janeiro.

André Fernandes
Diretor Presidente UEB-RJ

A política é quase tão excitante 
como a guerra e não menos 

perigosa. Na guerra a pessoa só 
pode ser morta uma vez, mas na 

política diversas vezes.

Winston Churchill 

Este posicionamento da Diretoria 
Regional deve ser anexado à ata 
da assembleia, junto com a carta 

da Comissão Fiscal.

https://www.pensador.com/autor/winston_churchill/

